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成都国际班列的高质量开行十年，是成都坚持高水平
对外开放的十年，也是青白江区城市高质量发展的十年。

建设社会主义现代化国际化成都北部中心，如何以更优
质的城市品质来营城，是青白江区当前考量的“头等要事”。

而成都国际铁路港建设和国际班列开行不仅是绕不
开避不过的话题，更是发力所在。成都国际陆港重点片区
作为全市24个重点片区之一，不仅仅只是强化门户枢纽核
心功能建设，还要聚焦产城融合、职住平衡、生态宜居、智
慧治理，持续做优高品质生活区基本功能，并要聚焦产业
建圈强链，做优做强开放合作特色功能。

刚刚过去的3月，成都市实验小学、成都市树德中学、四川
大学华西第二医院、成都市第二人民医院等分别与青白江签署
合作办学、合作办医协议。华西青白江妇女儿童医院项目同样
坐落在成都国际陆港重点片区核心区，预计今年竣工投用。

民生是一座城市最温暖的底色，也是青白江城市能级不
断提升的底蕴所在——人民城市人民建，人民城市为人民。

青白江区提出，“紧紧抓住人民最关心最直接最现实
的利益问题，采取更多惠民生、暖民心举措，不断提高公共
服务水平，切实解决好人民群众急难愁盼问题。”

提升民生福祉永不止步！从一项项务实的年度清单
可见：健全就业公共服务体系，实现新增就业 1 万人以上，
城镇登记失业率控制在 4%以内；持续擦亮“青松办”品牌，
开启营商环境5.0时代；建成21个儿童友好社区，推进全国
青年发展型县域试点；筹集保障性租赁住房600套，解决新
市民、青年人等群体住房问题；推动与成都实验小学等优
质教育资源合作办学，加大名师队伍培养引进力度，争创
国家义务教育优质均衡发展区；健全完善分级分类诊疗体
系，加快区疾控中心等 10 个项目建设；与国内元宇宙头部
企业当红齐天集团加速共建西南首个元宇宙数字文旅产
业园，推动中华优秀传统文化和现代科技双向赋能，面向

“一带一路”和泛欧泛亚传播中国文化；低运量轨道交通青
白江线成为全市低运量轨道交通首批建设线路之一⋯⋯
民生已然成为青白江区奋力开启社会主义现代化国际化
成都北部中心建设新篇章新时代新征程上最温暖的底色。

而在成都国际铁路港片区，这样的民生福祉更令人期
待：加快智慧城市建设，开展绣川河、长流河综合治理，建设
环境变化具备良好弹性的海绵城市，配套实施临港绿道、滨
水绿地公园等生态工程，丰富公园城市形态。同时发挥优质
公共服务资源对片区发展和人口集聚的强大带动效应，打造
铁路港运动商业中心、华侨城特色街区等休闲生活场景，构
建“15分钟生活服务圈”，建设宜居宜业幸福港区。

苟日新，日日新，又日新！我们有理由期待一个更加
美好的十年！

从成都青白江始发的国际班列迎来十周年
——踔厉奋进再出发，以高水平开放推动高质量发展

十年前，一趟从成都青白江
区始发的国际班列满载货物驶向
波兰罗兹。当时，外界这样评论：
这里将成为成都对外开放重要门
户、建设内陆新高地的重要支点，
将成为成都乃至四川先行先试的

“试验田”。
如今，十年如烟飞逝，评论皆

成现实。
回首十年间，成都国际铁路港

积极抢抓“一带一路”、长江经济
带、成渝地区双城经济圈建设等重
大战略机遇，搭建起沿线国家互利
共赢的桥梁，也让青白江实现了从

“战略后方”走向“开放前沿”、从
“内陆腹地”迈向“开放高地”的历
史性转变，奋进在实现高水平开
放、高质量发展的康庄大道。

“如果没有成都国际班列，自己绝对不会走
上对外贸易这条路。”在成都青白江区做红酒生
意的石蕤峰直言，“从青白江始发的钢铁驼队改
变了他的‘朋友圈’。”

将一个人融入到时代之中，最能够直观
地感受时代的变化。从青白江始发的国际班
列，改变的还有成都的“朋友圈”——过往十
年，依托成都国际班列，成都已建立起西进欧
洲、北上蒙俄、东联日韩、南拓东盟的国际铁
路通道和国际铁海联运通道。目前，中欧班
列（成渝）连接境外 100 余个城市，已成为全国
开行量最多、开行最均衡、运输货值最高、货
源结构最优、区域合作最广泛、运输最稳定的
中欧班列。

在成都国际铁路港展示中心巨型 LED 屏
幕上，一条条班列的运行线路清晰可见。距此
不远处，30多个国家馆是新晋的网红打卡点，在
这个距离成都中心城区半小时车程的地方，市
民可以平价购买来自几十个国家的产品。

这是“朋友圈”拓展带来的“红利”，利于成
都市民。

“中欧班列将中国西部与欧洲紧密地联系
在了一起，将为中国西部外向型经济发展注入
快速发展的蓬勃动力，奏响古丝绸之路以来的
亚欧经贸往来最强音，是一次跨时代的创举，彻
底改变了成都乃至四川对外交流的大格局。”西
南财经大学西财智库首席执行官、首席研究员
汤继强教授接受媒体采访时说。

“朋友圈”的增速为何会如此明显？经济学
家们用一组数据作了解释：铁路运输较好的综
合比较优势在这条线上表现得淋漓尽致。运输
时间只相当于海运的三分之一，运量远远大于
空运，运价也只相当于空运的八分之一左右。

仅用了十年，成都国际班列已蜚声海外。
成都国际班列从无到有的辉煌，不仅改变了很
多人的职业轨迹，更改变了青白江整座城市的
命运——曾经的内陆老工业基地，摇身变为面
向“一带一路”的对外开放前沿，国际贸易、现代
物流、保税加工等新兴产业强势起飞，过去五年
地区GDP连跨3个百亿级台阶。

这座产业大城，用堪称极速的二次崛起证
明：时刻紧跟时代大势，才是城市兴荣的秘诀。

翻开成都市乃至四川省过往十年的
《政府工作报告》，总能找到成都国际班列、
成都国际铁路港、青白江区的身影。

在中国城市经济格局版图构筑的过程
中，这样的城市并不多见。

而这，足见青白江区在全市乃至全省
战略布局中的关键作用。

今年初，成都海关发布 2022 年四川外
贸运行情况，去年四川货物贸易进出口总
值10076.7亿元，首次跨越万亿元大关。

从青白江始发的国际班列，是助力“四
川造”加速出海的重要载体。吉利汽车，是
这一载体的受益者。吉利汽车作为成都国
际班列的重点汽车出口项目之一，早在2016
年，吉利汽车成都生产基地就与成都中欧班
列合作开行了首趟整车出口专列。今年平
均每个月有四五趟专列出口到俄罗斯。

“得益于成都中欧班列完善的物流运输
体系，使成都基地生产的乘用车能够高效率

‘走出去’成功拓展欧洲市场。目前，我们已
经和成都中欧班列达成了长期合作意向，今

年大概会有6000—7000辆整车通过成都中
欧班列出口到俄罗斯。”吉利汽车国际贸易
有限公司相关负责人冯博洵直言。

近年来，成都国际班列不断助推“四川
造”品牌汽车出口抢占欧亚市场。自 2016
年成都国际班列利用铁路港口岸及平台优
势在国内率先开展汽车整车及零配件进出
口运输以来，已累计实现整车进出口超
3.07万台。

此外，依托成都国际班列在运输整车
方面积累的丰富经验，成都国际铁路港目
前已形成双层装运汽车集装箱运输等物流
方案，并为客户提供“门到门”全程物流服
务，包含便捷高效的接车验车、班列订舱、
保税仓储、出口报关、班列运输等“一站式”
全流程服务。一批批大众、神龙、吉利、沃
尔沃等四川造汽车依托成都国际班列得以
频频出境，推动四川整车产业链、供应链、
价值链深度融合。

成都国际班列带来的红利惠及全省。
青白江以“一港多站”调动区域之间的协同
性，与德阳、眉山等 15 个市州协同建设综
合货运枢纽多式联运体系，定制化开行国
际班列，先后开行内江隆昌跨境电商、攀枝
花水果、乐山夹江茶叶等专列，带动蒲江的
猕猴桃、温江的苗木花卉、眉山的竹艺和泡

菜以及甘孜州九龙县的香菇等川内特色农
产品出口到欧洲及东盟各地。

近年来，在“双循环”新发展格局和成
渝地区双城经济圈建设的大背景下，依托
成都国际班列的产业带动效应，青白江产
业实现集聚式发展。在国际供应链、国际
贸易、临港智能制造三大主导产业上持续
推进产业建圈强链。同时，依托综保区创
新贸易新模式，着力发展保税展示展销、
保税维修、保税检测等新兴业态，打造国
际供应链经济核心承载区，引导适铁特色
产业集聚成链，打造出口导向型先进制造
业基地。

10年来，依托成都国际班列，青白江区
已签约引进TCL西部智能制造基地和欧亚
供应链中心、京东国际西南外贸产业聚集
中心、DPD 青白江全球跨境电商货物集散
平台项目等有班列贸易需求的项目276个，
总投资1753.74亿元。

此外，在大力发展先进材料、智能制造
等高端制造业，并借助信息化、数字化手段
促进数字经济和实体经济融合的同时，依
托老工业基地产业基础和成都国际铁路港
枢纽功能，在全国率先提出打造面向“一带
一路”的国际中试产业基地，推动工业的二
次振兴。

兴产业
带动实现“集聚式”发展

畅通途
以钢铁驼队“广结”四海朋友

优城市
建设宜居宜业幸福港区
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步入世园会园区，只见场地内呈自然山丘
地形，生态本底极佳，绛溪河从中蜿蜒而过，与
四川的地形地势非常契合。沿河穿行，有枫杨、
悬崖、滩地，也有白鹭、鸥鸟、野鸭；有星星点点
的野花，也有成团成簇的菖蒲；有开阔静谧的湾
区，也有随风而动的竹林⋯⋯

“突出公园城市特点，因地制宜，将生态理
念、未来感与地域文化有效结合，呈现出成都特
色和未来之城的山水风貌，是我们设计时一以
贯之的宗旨。”国际园艺展区和中华园艺展区景
观设计师王锐说。

从国际园艺生产者协会致函成都，确认成
都市获得 2024 年世界园艺博览会举办权开始，
世园会开始进入成都时间。坚持绿色低碳、节
约持续、共享包容，让世园之花在公园城市盛
开，是成都的承诺。参与项目设计后，包括成都
市市政院在内的设计师团队走遍了园区内的每
一寸土地，亲身去感受和发现当地的生态肌理
和文化特色。

最终的设计方案可以看出，主会场建设始
终坚持尊重自然，让生态绿色成为最亮的城市
底色：

主会场在“蓝绿交融、山水相依”的公园城市

建设理念下，保留近28公顷现状林地，充分利用
丘陵河谷风貌，打造丰富自然生境；构建零碳花
园示范场景，从建筑材料、供能形式、雨水收集等
方面落地“零碳”举措；以芙蓉绽放为大地景观意
向，因地制宜布局6个场馆、7个功能区、120个主
题展园，依托绛溪河生态带、世园游憩环和三条
主题轴，串联锦云花谷、九州画图、五洲花园等世
园十景，营造“移步换景画中游”的宜人意境⋯⋯

从一座馆洞见一座城。成都世园会主场馆
对公园城市理念的坚守，也呈现在东部新区的
规划建设中——

着眼构建山水林田湖生命共同体，东部新
区科学划定了 3 条控制线，统筹布局三大功能
空间，其中生态空间、农业空间和城镇空间占比
分别为 37%、35%以及 28%。此外，东部新区全
域规划了546公里的天府绿道，以及267个城市
公园，实现 100 米见绿，500 米见园，10 分钟见
水，使城市在自然山水中有序生长。

“与世园会的建设一脉相承，坚持公园城市
理念，我们在城市的规划建设中也强调师法自
然和诗意栖居，让整个城市与山水丘陵地貌以
及自然景观和谐相融。”成都东部新区综合部相
关负责人说。

世园会主会场为何花落东部新区

3 月 30 日，随着最后一根钢柱成功吊装焊
接，2024 成都世园会主会场园区内的最高建筑
——46 米高的“散花楼”正式封顶。

谈及建筑的设计理念，散花楼总建筑师刘
艺表示，“为更好表达中国文化、表现成都味
道，设计团队通过一遍遍地梳理资料，确定以
历史典故中的散花阁为载体，重现唐风遗韵。
而李白《登锦城散花楼》所描绘的盛唐时期成
都美景——‘日照锦城头，朝光散花楼’，将在
这里得到重现。”

其实，努力实现诗意栖居，让蜀风雅韵成为
最美的城市风景，如散花楼一样充满诗意的元
素，在主场馆内俯仰可及——

主展馆紧邻“摩诃古池苑，一过一销魂”的
摩诃湖，取形于太阳神鸟图案，以“神鸟衔花”的
美好寓意献礼世园会；综合服务馆以川蜀汉阙
为设计灵感，打造象征“二十四城芙蓉花，锦官
自昔称繁华”的芙蓉阙；天府人居馆通过院坝、
荷塘与竹山，构造最具成都特色的情景空间，呈
现出“万里桥边多酒家，游人爱向谁家宿”的烟
火留恋⋯⋯

可以说，世园会主会场的精心打造，让现代
天府与传统天府在这里完美融合。未来，这里将

成为“城市会客厅”，欢迎来自海内外的客人。
目前，园区建设如火如荼，散花楼与综合服

务馆已完成主体结构封顶，世园会核心建筑主展
馆、天府人居馆和植物馆均处于地上主体施工阶
段，预计将在5月底完成所有单体的主体结构施
工，7 月底完成幕墙及屋面工程施工，11 月底完
成装饰装修施工、设备安装调试，12月底整体交
付。园区火热建设的同时，世园会的招展工作也

“马不停蹄”，目前成都世园会已有包含 35 个国
外城市和协会组织、企业在内的108个单位报名
参展，其中101个参展单位已完成展园选址。

对于主会场花落于此的理由，东部新区相
关负责人分享了自己的看法：“主会场距离成
都天府国际机场只有不到 25 分钟的车程，距
离地铁 18 号线三岔站仅 1.2 公里。世园会落
地于此，将为海内外游客参观提供便利；依龙
泉山而聚，傍三岔湖而栖，山水相融、丘田相连
的东部新区，将为大家带来可观可感可及的优
质体验⋯⋯”

众多业内专家判断，从成渝地区双城经济
圈建设和城市转型发展的角度考虑，将重大国际
博览会的举办地放在“成渝相向发展的新兴极
核”，无疑更符合成都未来发展的趋势。

4月26日，四川成都。
在第三届公园城市论坛开幕之

际，2024年成都世园会也迎来倒计时
一周年。这场融汇“时代特征、国际
水平、中国元素、成都特色”的园艺博
览盛会，按照“一主四辅”办会格局，
在成都东部新区设主会场，同步规划
了新津现代园艺、温江川派盆景、郫
都花卉产业、邛崃生物多样性保护4
个分会场。其中，位于成都东部新区
绛溪河生态绿廊中部的主会场最引
人注目。

主会场为什么花落东部新区？
东部新区是怎样一个地方？它将向
世界呈现一个怎样的世园会？

“2024 成都世园会将是成都展现给世
界的生态与文化相融合的瑰宝。”2024 年
世界园艺博览会开幕倒计时一周年前夕，
AIPH（国际园艺生产者协会）主席莱昂纳
多·卡皮塔尼奥一行来到东部新区，考察
2024成都世园会筹备工作情况。

“成都的筹划不仅仅只聚焦在办会上，
花卉、园艺相关产业的开发和利用也在同
步进行；世园会后场馆的后续利用，成都已
经做了很好的部署。”实地走访后，莱昂纳
多·卡皮塔尼奥表示，这两点给他留下深刻
印象，“我会向朋友推荐成都世园会的场馆
建设。”

如莱昂纳多所感受到的，将办会营城
兴业惠民有机结合，让世界在成都世园会
遇见更好的成都，正是东部新区在筹划建
设中的不懈追求。

“主会场位于东部新区空港新城的城
市核心区而不是郊区，因为我们在会后将
其打造为东部新区的城市中央公园。”成都
东部新区综合部相关负责人解释，如此选
址，一方面可以让场馆与城市功能有机融
合，有利于场馆的维护、利用，也为后期市
民活动、商家经营提供了很好的场所。

事实上，在东部新区看来，世园会是园
林艺术与城市的精彩对话，更是城市与产
业的发展机遇。因此，在筹备工作中，新
区坚持营建一体，促进世园会生态价值向
社会价值、商业价值、产业价值转化；统筹
场馆会时会后功能转化利用，在展会结束
后转变为城市功能项目永久保留，让建筑
与完善城市功能、承载产业布局、创造消
费场景有机结合；探索园区可持续发展，
依托国际展园和成都国际友城馆，打造成
都国际友谊公园，连同其他展园成为城市
中央公园，实现“产城融合、城园一体”；营
造“公园空港、世园主场”国际文旅消费场
景，发挥天府国际机场的流量优势，以世
园会为核心，串联周边旅游资源，激活文
旅新消费⋯⋯

值得一提的是，以公园城市论坛召开
为契机，东部新区梳理了一批合作机会清
单，其中包括 4 个投资运营项目、8 个活动
举办场景合作机会、11 类多个商业场景招
商合作机会以及若干个品牌赞助冠名机
会，邀请海内外合作伙伴共同参与。

2024 成都世园会的脚步越来越近了，
让我们一起期待，山水人城和谐相融的成
都，带给世界更多的精彩，东部新区这个彰
显公园城市特质的现代化新城，也能带给
世界更多的惊喜。

办会营城兴业惠民
推动城市高质量发展

花落东部新区
现代天府与传统天府在这里完美融合

公园城市理念
从一座场馆看一座城


